

# LA ÚLTIMA HORA

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION LITERARIO Y ARTISTICO

REDACCION Y TALLERES: Olmos, 2. — Teléf. 1243  
ADMINISTRACION: P. Cort, 23.—Teléf. 2920  
PALMA DE MALLORCA

Un mes . . . . . 2'50 Ptas.  
Extranjero semestre. . . . . 24'  
Número suelto . . . . . 15 cts.

Sábado 9 Septiembre de 1939.—Año de la Victoria.

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSE TOUS FERRER

Año XLVI.— Núm. 14.104

## Los alemanes entran en Varsovia

Además de la capital de Polonia las fuerzas alemanas entraron en Lodz y Posen.—La noticia causa júbilo en toda Alemania.—Las noticias de Francia e Inglaterra acusan que sus ejércitos han progresado y se han consolidado entre las líneas Maginot y Sigfrido.— Sigue intensamente la guerra submarina.—Alemania hace una propuesta de paz a Inglaterra

## Fuerzas alemanas entran en Varsovia

**La primera noticia**  
Radio Daventry, a las 9'30.  
Una agencia oficial alemana, ha facilitado hoy una nota en la cual se anuncia: Fuerzas motorizadas han entrado hoy a las 5'15 en la ciudad de Varsovia.  
Esta nota no ha sido confirmada.

**Añade la radio inglesa**  
A las 7'00 de esta tarde aun se pudo oír desde Londres la emisión de su radio.

Las tropas, según informes de Varsovia después de haber tomado la ciudad de Tomsof, a 37 millas de Varsovia se continuó el avance por sus sectores de noroeste y suroeste, convergiendo hacia Varsovia.

Las tropas polacas en su táctica de repliegue tiene por finalidad la de atraer a las tropas y oponer un frente corto, pero más unido para poder hacer frente al avance de las tropas de los invasores.

Hace solamente una hora que desde la emisora oficial de Varsovia el General de las fuerzas que operan en aquel sector General Kuhlamb el aparato) radió la siguiente declaración:

Soldados: como jefe del Ejército me dirijo la palabra encomendando que cada uno cumpla con su deber, que resistáis hasta caer si es preciso. Hoy os hablo desde esta emisora pero probablemente mañana lo haré desde las calles de la ciudad, así como lo ordena vuestro General Kuhlamb.

**Lo que dice el alto mando alemán**  
El mando supremo del Ejército alemán comunica que las organizaciones de asalto alemanas penetraron en Varsovia a las 17'15 minutos.  
Según comunicado del mando del día 7 de septiembre continuó la persecución del enemigo, entablándose combate en algunos sectores.

Al S.E. de Goritzia y E de Tarps siguen avanzando las tropas alemanas han traspasado el río Vistula. Al Norte de Kaniana fué traspasado el río Belche y Krauperan.

La resistencia de Wester Platte fué sometida por tropas de gastadores, batallones de asalto de la marina y fuerzas de la S. S. ayudadas por la marinería y alumnos del buque escuela Sablewig Helstela.

Al S.E. de Varsovia las fuerzas alemanas atravesaron el río Haren, cerca de Preltz.

Los puentes sobre el Vistula fueron destruidos. Fueron derribados en territorio polaco dos aviones alemanes, de los cuales no se tienen noticias. Fué hundido otro submarino polaco.

Las organizaciones de asalto rompieron la resistencia en Tormacos, avanzando sobre la capital polaca.

El número de prisioneros hechos hasta hoy día 7 de septiembre alcanza a la cifra de 25.000. El número de cañones y material de guerra no se conoce precisamente por ser en gran cantidad.

más de relieve que es amante de la paz del mundo y no como tal máquina brutal como es considerada por los países democráticos ha hecho unas propuestas de paz a Inglaterra con carácter de ultimatum.

**74 buques alemanes refugiados**  
Londres.—Continúa la lucha en el mar contra los submarinos. Se sabe hasta el presente suman a 74 los barcos mercantes alemanes que se han refugiado en los puertos españoles y japoneses.

El vapor inglés "Elixater" ha sido atacado por los submarinos.

**Frente del Oeste**  
En el terreno de nadie, se está desarrollando grandes actividades artilleras, anunciándose que en la región del Saar, al sur de Luxemburgo se ha desarrollado con más intensidad la lucha. Los franceses han conseguido durante la mañana de hoy acercarse protegidos por tanques pesados de 70 toneladas seguidos de la infantería. Las tropas alemanas han empezado a contraatacar tanto es así que se han hecho concentraciones de tropas, llevando 5 divisiones de los frentes de Polonia.

**Gobierno de guerra en Francia**  
París.— Después de conferenciar varias veces con el presidente de la república, con el presidente la cámara y jefes de los partidos políticos, el Sr. Daladier se dispone a publicar en la mayor brevedad la publicación de su gobierno de guerra.

Tiene que escoger entre formarlos por elementos de todos los partidos o técnicos que entiendan más o menos de la actividad necesaria en estos momentos.

Parece que el señor Daladier se ha

decidido por esta última forma para formar la nueva composición ministerial.

En caso de llevarse a cabo sufrirán algunos cambios los ministerios actuales.

**Un avance alemán**  
Berlín.— Un avance del comunicado oficial dice que en la región del Buresta han sido copadas la mayor parte de las divisiones polacas destruyéndose a cuatro divisiones y recogiéndose a 3 baterías completas con todo su ganado.

**Resistencia en Occidente**  
París.— "L'Intransigeant" dice que los alemanes se limitan a una resistencia en el frente occidental. Esto no quiere decir que por el momento no pueda incrementarse el avance francés teniendo en cuenta que la línea Maginot es una buena fortificación, pero no es posible que surjan obstáculos en la marcha que impidan llevar a cabo el avance ya que la línea Sigfrido también debe ser considerada como una buena fortificación.

**La situación en Lublin**  
Riga.— La ciudad de Lublin, donde se ha refugiado el gobierno polaco ya no puede albergar más gente encontrándose en una situación verdaderamente caótica.

Las calles de la ciudad están completamente obstruidas por aglomeraciones de automóviles y vehículos que impiden el tráfico. Las carreteras están intransitables debido a los bombardeos alemanes. Los hoteles ya no pueden albergar más y las legaciones extranjeras tienen que dormir amontonados y dormir en habitaciones incluso en los cuartos de baño.

Se necesita un caso de verdadero heroísmo para atravesar las carreteras que van a Varsovia u otras ciudades debido al bombardeo continuo de la aviación alemana.

## Lo que dicen las radios

**Dice Berlín**  
Radio Berlín:  
A las cuatro y media de esta tarde ha comunicado radio Berlín que las fuerzas acorazadas alemanas empujando por la carretera de Klematschlow a Varsovia siguen en su avance hacia la capital después de corta pero encarnizada resistencia. Esta misma mañana fué alcanzada la población de Mazozonow.

**Dice París**  
Sobre la ofensiva de Occidente  
El comunicado oficial se excusa de ser tan laconico en noticias, mientras que ayer trataba detalladamente de la situación en el frente polaco hoy se ocupa más de los acontecimientos que se están desarrollando en el oeste.

En los rios Saar y Mosela las tropas han efectuado un pequeño avance penetrando en territorio alemán. Los avances se hacen con mucha prudencia ya que el terreno está sembrado de nidos de ametralladoras al punto de vista ordenado por el alto mando que está decidido a proceder con la máxima precaución para no repetir los acontecimientos desfavorables del 12 de Septiembre de 1914 donde el soldado francés tenía su rol mucho más expuesto que ahora. En fin todo depende del valor de los trabajos efectuados en las dos líneas defensivas Maginot y Sigfrido. El alto mando contaba que la línea Maginot es superior a la alemana ya que su construcción data de más tiempo con el cual ha permitido quedarse consolidada mientras que la de los alemanes ha sido construída recientemente en un período de poco menos de un año.

ocupación hasta ahora es de 25.000 prisioneros y 126 cañones no habien prisioneros y 126 cañones no habiendo el número exacto ya que nunca rosió.

Chamberlain ha comunicado en la cámara de los comunes los grandes sucesos que se están desarrollando en Polonia y allí está convencido de las grandes derrotas que están sufriendo dice, la moral polaca está intacta.

Luxemburgo ha anunciado que quite respere permanecer bajo todos los conceptos neutral y desea colocarse bajo el amparo de la Cruz Roja.

El "Times" expone en sus páginas elestado deplorable en que se va quedando Polonia debido a que sus fuerzas vitales están destruidas tales como con los depósitos de municiones, armas, petróleo, víveres como viarias, carreteras, puentes, etc., etc.

De Munich comunican que la numerosa propaganda anti-alemana que está desarrollando Inglaterra por los folletos que su aviación está lanzando sobre las ciudades del norte y oeste, no causa ninguna impresión, mientras que el llamamiento hecho por el Generalísimo Franco de localizar la guerra ha causado una viva expresión de simpatía en todo el pueblo alemán.

La fortaleza de Westersplatte que ayer se rindió estaba defendida por un centenar de militares y unos ochenta paisanos.

La guarnición de Berstersplaztan que como es sabido se rindió a las fuerzas alemanas han sido capturadas por las fuerzas alemanas de desarmado.

En la zona de un sector varios centenares de soldados y gran cantidad de paisanos.

El buque alemán "Solevig Holstent" tomo parte muy activa en las operaciones. Colaboraron asimismo otras unidades de la escuadra y algunos aparatos de la aviación militar.

El puerto de Dymia continúa todavía resistiendo los fuertes ataques alemanes, pero también se espera de un momento a otro que sera definitiva su resistencia.

El buque de nacionalidad francesa "Mancor" armado en corso con algunos cañones, ha sido hundido hoy por los submarinos alemanes.

El comandante del buque intentaba enfrentarse con el submarino que vio primeramente frente a él y cuando se aperrestaba a dar órdenes a los servidores de sus piezas para que abrieran el fuego salieron a flote otros dos submarinos que rodearon al buque pirata lanzándole varios torpedos que dieron en el blanco.

El buque inglés "Bensander" ha tenido un encuentro con los submarinos alemanes y a estas horas, está lanzando por su radio el S.O.S.

Se tienen noticias de última hora dando cuenta del hundimiento de otros cuatro buques.

Noticias de Moscú dan cuenta de que el gobierno soviético está dispuesto a surtir a Alemania de los materiales que son útiles tanto comestibles como de otra clase.

Nuevamente los aviones británicos han violado la neutralidad de Bélgica y la de Holanda.

Se asegura que han tenido que intervenir ya las baterías anti-aéreas para impedir que se continuara la presencia de los aparatos beligerantes sobre su territorio.

El gobernador general del Canadá ha dado cuenta a la Cámara de la existencia de un estado de guerra entre el Dominio y Alemania.

Todavía no se ha hecho la declaración oficial.

Un comunicado alemán de última hora da cuenta de haberse prosegui-

**Berlín dice que entraron en Varsovia**  
Berlín.—El comunicado alemán dice que las vanguardias alemanas entraron en Varsovia y que las columnas motorizadas llegaron hasta haber rebasado en 20 kilómetros la capital.

Al avanzar las tropas se encontraron con soldados alemanes que cayeron prisioneros de los polacos por haber avanzado demasiado, fueron encontrados con los ojos arrancados con golpes muy duros en el cráneo. Alemania acusa a Polonia de estos crímenes de lesa humanidad.

**La noticia oficial**  
Berlín.—El Alto mando alemán anuncia oficialmente difundiendo la noticia, anunciando el Reich que las unidades motorizadas de la vanguardia de las tropas alemanas han entrado en Varsovia a las 5 de la tarde.

**Lodz y Posen**  
Berlín.— Las vanguardias alemanas han tomado las primeras casas de la importante población de Lodz.

## Hora de paz

HOY, 9 SEPTIEMBRE DE 1939

El desenvolverse de los acontecimientos en Europa, ha tenido, para nosotros que tenemos la honra inmensa de ser españoles, dos características que ni debemos olvidar ni han de pasar desapercibidas. Son ellas la neutralidad de nuestra Patria, y el llamamiento del Caudillo a todos los países para que laboren al unísono por la paz entre los pueblos.

Este llamamiento del Generalísimo, escrito y pronunciado por quien sabe quizás como nadie en los días de ahora lo que una guerra es y significa, porque personalmente ha sido a la vez elemento único director de la nuestra y actuante en ella y en otras anteriores.

Hasta el mismo gobierno norteamericano, por boca de su presidente Roosevelt, ha acogido la manifestación pacifista de nuestro Jefe de Estado con evidente prueba de adhesión y afecto. Y numerosos países europeos han sumado su deseo y su consejo a los que expresó el Generalísimo español, con las palabras justas, precisas, inconfundibles de quien habla de buena fe y conociendo lo que dice.

No hemos de comentar los acontecimientos. Nuestra condición de neutrales nos lo veda. No podemos ni queremos ni debemos mirar sino el aspecto activo de la cuestión planteada: la ocupación por Alemania de una parte de Polonia; los diferentes bombardeos aéreos realizados, algunos de los cuales hirieron a países neutrales; las pérdidas de buques; los planes de ofensiva. Terrible, terrible y doloroso. Después de contemplarlo, suenan con más fuerza convincente las palabras del Caudillo. Hora de paz, hora de paz debiera ser ésta para tranquilidad de los espiritus, sobre los cuales no ha deja-

do de flotar el recuerdo agobiante de guerras precedentes.

Los países neutrales en la contienda de ahora extremarán sin duda sus fuerzas en favor de la idea de que la lucha cese. Quizás fuera posible todavía lograr una avenencia que corte el paso a la continuación de la guerra, con todos sus horrores inevitables, con todo su dolor profundísimo. Paipita siempre en el aire el llamamiento del Jefe del Estado español. Quiera el cielo que al cabo sea oído.

Quizás, quizás... Según "Radio Club Portugués" el gobierno del Reich ha dirigido al de Londres una oferta de paz. La última tentativa para circunscribir a zona determinada el conflicto; oportunidad la postera para evitar nuevos derramamientos de sangre y nueva siempra de luto.

Podría tal vez tomar el gabinete inglés en consideración esta oferta. Cabría posiblemente discusión de la cual amaneciera nuevamente la paz.

Como españoles, fieles seguidores de las orientaciones que el Caudillo nos marca; como neutrales, estricta y serenamente neutrales, nada mejor podríamos desear.

La tragedia de la guerra habría de apartarse de la vida humana. Es hora de paz, porque es hora de progreso y de trabajo.

## Detalles de la lucha

**El parte polaco**  
El parte de guerra del ejército polaco dice que las fuerzas aéreas alemanas siguen atacando pueblos y ciudades polacas.

Tres ataques aéreos tuvieron lugar el día de ayer sobre Varsovia arrojados los aparatos alemanes, gran cantidad de proclamas y otros escritos, que el público se apresuró a desmenuzar sin que para ello haya sido necesario disposiciones del alto mando polaco.

El parte polaco que fueron derribados treinta y cinco aparatos alemanes.

Radio de Varsovia dió cuenta de que las fuerzas alemanas seguían progresando en algunos frentes pero que era absolutamente falsa la noticia de la toma de Cracovia por las tropas alemanas.

Por otra parte el alto mando alemán da cuenta de haber derrotado a los polacos en esta zona, continuando el avance y concentrándose en estos momentos a una distancia menor de 40 kilómetros de Varsovia.

se han registrado algunas mejoras de poca importancia en nuestros avances dado a la realización de ciertas progresiones de información.

París.— El Comunicado de guerra n.º 9 dice que se han efectuado progresos locales que se consideran de importancia y que pueden mejorar hasta cierto punto la situación del avance.

**Parte oficial inglés**  
Londres.—Comunicado oficial Inglés dice: que el bombardeo llevado a cabo por aviones ingleses sobre unidades de la escuadra alemana, dos buques fueron alcanzados por bombas de gran potencia. Declara que este ataque se replicará en el futuro de la guerra marítima. Además hace constar que los buques alemanes abandonan toda clase de navegación ya que en Vigo se encuentran 40 buques en un total de 80.000 toneladas.

**Alemania ofrece la paz a Inglaterra**  
Radio Club Portugués ha dado una noticia con carácter oficial en la que Alemania para poner una vez

**LOS PRINCIPIOS DEL AJEDREZ**  
por el  
Dr. RAMÓN REY ARDID  
Campeón de España  
8 Ptas.  
De venta en la Librería de José Tous

**Dice Roma**  
La navegación.— Los éxitos alemanes.— Luxemburgo neutral.— Comentarios de prensa.  
Radio Roma.  
Comunican de Londres que debido a las medidas tomadas suspendiendo la navegación para evitar los ataques submarinos ha motivado que las subsistencias vayan escaseando dándose el caso ya de que la carne solo se expenderá los miércoles y viernes al público.

Radio Roma ha comunicado que la provincia alemana del Reich que hasta 1918 formó parte del Imperio alemán ha vuelto en su totalidad a ser ocupada por los alemanes. La capital Posen que en su tiempo fué uno de los más célebres centros de cultura, siendo su censo de más de 200 mil habitantes. Después de Varsovia y Cracovia es la más importante capital de Polonia. Abarca esta provincia, Cissen que desde el año 1000 es sede episcopal. Hohensulza con sus importantes salinas. Bromberg de 150.000 habitantes importante ciudad industrial. Krotoschin, Rawitsch, Lissa, importantes ciudades agrícolas.

El botín cogido en esta importante

**Parte francés**  
París.— Parte de guerra núm. 9: 8 de septiembre, por la mañana,









